
Выдержки из протокола заседания Военного комитета правительства Канады 

 

СЕКРЕТНО. 

 

Оттава, 29 апреля 1942 г. 

 

ПРЕДЛАГАЕМЫЕ АНГЛО-СОВЕТСКИЕ ДОГОВОРЫ 

 

2. Премьер-министр сообщил, что в настоящее время неофициально поднимается 

вопрос о том, должны ли Доминионы стать участниками предлагаемых военных и 

политических договоров. Однако официального запроса пока не поступало, и считалось, 

что ни один Доминион не должен участвовать, если все четыре не согласятся в том, что 

это желательно. (Телеграмма № 1104, Верховный комиссар Канады, Лондон, 

министерству иностранных дел, 22 апреля 1942 года; записка секретаря, 28 апреля 1942 

года, документ Военного кабинета 153.) 

3. Г-н Кинг выразил мнение, что Канада не должна участвовать в договоре с СССР, 

предусматривающем какое-либо урегулирование или гарантирование довоенных русских 

границ. Соединенные Штаты не были готовы сделать это, хотя они не будут выступать 

против переговоров или возражать против договоров. Соединенное Королевство, считая, 

что такого рода договоренности с Россией имеют жизненно важное значение, решило 

пойти дальше, не зависимо от ситуации. 

4. Заместитель госсекретаря по внешним делам рассказал о сути проектов договоров 

применительно к границам 1940 года, возвращение к которым, за исключением польских, 

станет общим принципом англо-советской политики по восстановлению Европы. Оно 

будет включать поглощение стран Балтии и повторный захват Бессарабии. Связь с этим 

канадской политики заключается в определенном количестве иммигрантов-выходцев с 

затронутых [переделом] приграничных земель. 

5. Министр национальной обороны по военно-морским службам опасается, что 

обнародование этих положений, по сути противоречащих принципам Атлантической 

хартии, вызовет опасения в демократических странах. 

6. После дальнейшего обсуждения Военный комитет согласился с тем, что Канада не 

должна участвовать в договорных отношениях с советским правительством по линии 

предлагаемых англо-советских договоров. 


